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الآتيــة: للقواعــد  وفقًــا 

قواعد النشر 

 يعتمد النشر على رأي اثنين من المحكمين 
المتخصصين في تحديد صلاحية المادة 

للنشر.

 ألا يكون البحث قد سبق نشره في أي مجلة 
علمية محكمة أو مؤتمرًا علميًا.

 لا يقل البحث عن خمسة آلاف كلمة ولا 
يزيد عن عشرة آلاف كلمة ... وفي حالة 

الزيادة يتحمل الباحث فروق تكلفة النشر.
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كلمة.

 يزود الباحث المجلة بثلاث نسخ من البحث 
 ،C D  مطبوعة بالكمبيوتر .. ونسخة على

على أن يكتب اسم الباحث وعنوان بحثه 
على غلاف مستقل ويشار إلى المراجع 

والهوامش في المتن بأرقام وترد قائمتها في 
نهاية البحث لا في أسفل الصفحة.

 لا ترد الأبحاث المنشورة إلى أصحابها .... 
وتحتفظ المجلة بكافة حقوق النشر، ويلزم 

الحصول على موافقة كتابية قبل إعادة نشر 
مادة نشرت فيها.
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Press Coverage of Newspapers’ Social Media Platforms

in Context of the Controversy and Rhetoric Model

 A Case Study of “Al-Youm Al-Sabaa” Page on Facebook



التغطية الصحفية بمنصات التواصل الاجتماعي للصحف في إطار نموذج الجدل والبلاغة

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 732

هدفــت الدراســة إلــى الكشــف عــن طبيعــة التغطيــة بصفحــات الصحــف علــى الفيســبوك، ومــدى اســتخدام اللغــة 

الذاتيــة في تحريــر وصياغــة المضامــن المنشــورة، وتعــرُّف العلاقــة بــن نوعيــة هــذه المضامــن، واســتخدام اللغــة 

الذاتيــة في صياغتهــا، وتفضيــلات الجمهــور مــن خــلال تفاعلــه مــع هــذه المضامــن، في إطــار نمــوذج الجــدل والبلاغــة، 

وذلــك بالتطبيــق علــى صفحــة الفيســبوك لصحيفــة اليــوم الســابع في الفتــرة مــن 25-31 ديســمبر 2022، وقــد 

لــت أهــم النتائــج في توظيــف صفحــة اليــوم  بلغــت عينــة الدراســة 1631 مــادة صحفيــة تشــمل 665 فيديــو، وتمثَّ

الســابع للذاتيــة بمســتوياتها الخمســة في المضامــن الصحفيــة المنشــورة، وغلبــة المســتوى المنخفــض لتفاعليــة الجمهــور 

بأبعادهــا الأربعــة مــع كافــة المضامــن، كمــا توصلــت الدراســة إلــى وجــود علاقــة ارتباطيــة قويــة بــن اســتخدام 

ــة بــن  ــة قوي ــك وُجِــدت علاقــة ارتباطي ــة المنشــورة، كذل ــة ودرجــة تفاعــل الجمهــور مــع المــواد الصحفي اللغــة الذاتي

جدليــة المضامــن واســتخدام اللغــة الذاتيــة في هــذه المضامــن، كمــا فســر متغيــرا )اســتخدام اللغــة الذاتيــة، وجدليــة 

المضامــن( معًــا %99 مــن التبايــن الحاصــل في تفاعليــة الجمهــور مــع المضامــن المنشــورة، إلا أن اســتخدام اللغــة 

الذاتيــة كان أكثــر تأثيــرًا؛ إذ فســرَ منفــردًا %90 مــن التبايــن في تفاعليــة الجمهــور.

     الكلمات المفتاحية: فيسبوك- اللغة الذاتية- تفاعلية الجمهور- جدلية المضمون- الصحف– البلاغة.

The main objective of the study is to investigate the nature of press coverage on 
newspaper pages on Facebook, the extent to which subjective language is used in 
editing the published content, the relationship between the usage of subjective lan-
guage, and the controversy of this content. The study’s methodology was applying 
a content analysis tool on the Facebook page of Al-Youm Al-Sabaa newspaper from 
25-31 December 2022. The sample amounted to 1631 articles, including 665 videos. 
Based on examining the Controversy and Rhetoric Model. The Results showed the 
Employing of subjectivity with its five levels in the page’s contents, and the predom-
inance of the low level of audience interactivity in its four dimensions with all con-
tents. The study concluded that there is a proportional relationship between the use 
of subjective language and the degree of the audience’s interactivity with the page’s 
contents. a proportional relationship between the controversy of the content, and 
the use of subjective language in it. The two variables (the use of subjective language 
and the controversy of the content) together explained 99% of the variance in the 
audience’s interactivity with the content. However, the use of subjective language 
was more influential, as it explained alone 90% of the variance in the audience’s in-
teractivity.

 Keywords: Facebook- subjective language- audience interactivity- content contro-
versy- Newspapers- Rhetoric. 
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